

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil dari hasil dan pembahasan penelitian dapat ditarik beberapa kesimpulan sebagai berikut;

Pertama, gambaran karakteristik implementasi ekonomi digital pada UMK dapat disimpulkan sebagai berikut;

1. Pemilik dan pengelola UMK kuliner dengan produk utama berupa minuman olahan yang berbahan baku kopi mayoritas adalah laki-laki, pemula dan cenderung berusia muda dan lebih berpendidikan.
2. Semua UMK telah memanfaatkan Platform/ aplikasi digital dalam usahanya aspek organisasi berupa dukungan, keinovasian serta kinovasian pemilik dan pengelola menjadi aspek yang memiliki hubungan terbesar terhadap pengimplementasi *digital capital* pada UMK.
3. Aspek lingkungan berupa intervensi institusi (pemerintah) menjadi menjadi salah satu aspek yang memiliki hubungan terkecil terhadap pengimplementasi *digital capital* pada UMK.
4. dengan pilihan Platform/ aplikasi digital yang berbeda-beda. Platform/ Aplikasi dengan klasifikasi *Social media Application* dalam bentuk Aplikasi Instagram menjadi jenis Platform/ Aplikasi yang paling dominan digunakan UMK.
5. Hanya sebahagian kecil UMK yang mengimplementaikan *digital capital*. Seperti pemanfaatan platform/ aplikasi digital dengan SDM yang memiliki pengetahuan, keahlian teknis dan wawasan tentang pemanfaatan TIK (berkompetensi digital).
6. Dalam pengelolaan Platform/ aplikasi digital pada UMK mayoritas dilakukan langsung oleh pemilik (*Owner*) dan tidak memiliki kopetensi digital.

Kedua, berdasarkan analisis regresi linear berganda disimpulkan beberapa hal sebagai berikut;

1. Implementasi *digital capital* pada UMK berpengaruh positif secara terhadap pendapatan UMK. Dengan implementasi *digital capital* membuat pendapatan UMK lebih tinggi dibandingkan dengan pendapatan UMK yang tidak mengimplemantasikan *digital capital*.

Ketiga, berdasarkan hasil analisis deskriptif dan analisis regresi linear berganda dapat ditarik disimpulkan pengaruh pandemi Covid-19 dan penerapan *new normal* sebagai berikut;

1. Pandemi Covid-19 berpengaruh terhadap pendapatan pada UMK. Pendapatan pada UMK menurun pada masa awal pandemi Covid-19 jika dibandingkan dengan masa sebelum pandemi Covid-19 terjadi. Penetapan kondisi *new normal* membuat pendapatan pada UMK menjadi lebih tinggi jika dibandingkan dengan kondisi pada masa awal pandemi Covid-19, namun masih lebih rendah jika dibandingkan dengan masa sebelum pandemi Covid-19 terjadi.
2. Pandemi Covid-19 khususnya pada masa awal pandemi Covid-19 membuat *digital capital* memiliki pengaruh yang lebih besar terhadap pendapatan UMK jika dibandingkan dengan masa sebelum pandemi Covid-19 terjadi. Pasa masa penerapan *new normal* membuat *digital capital* memiliki pengaruh yang lebih besar terhadap pendapatan UMK jika dibandingkan dengan masa sebelum pandemi Covid-19 terjadi dan masa awal pandemi Covid-19.

B. Saran

Berdasarkan temuan dan informasi yang didapatkan dari penelitian ini dapat menghasilkan beberapa saran yaitu;

1. Pada umumnya pemanfaatan platform/ aplikasi digital pada UMK tidak dilakukan oleh SDM yang memiliki pengetahuan, keahlian teknis dan wawasan tentang pemanfaatan TIK (berkompetensi digital). Untuk itu bagi pelaku UMK, sangat diperlukannya upaya yang lebih untuk memanfaatkan Platform/Aplikasi digital dan meningkatkan kualitas SDM dibidang digital secara simultan. khususnya perihal pengetahuan, keahlian teknis dan wawasan tentang pemanfaatan TIK pada pelaku dan

tenaga kerja yang terlibat dalam pengelolaan TIK yang dipergunakan oleh UMK.

2. Jika merujuk pada konsep teknologi-organisasi-lingkungan (TOE) pada implementasi *digital capital* pada UMK. Aspek lingkungan memiliki hubungan yang terkecil terhadap implementasi *digital capital* jika dibandingkan hubungan implementasi *digital capital* dengan aspek teknologi dan organisasi. Bentuk dari aspek lingkungan pada penelitian ini adalah intrvensi institusional (pemerintah). Kondisi ini mengindikasikan masih rendahnya peran pemerintah dalam upaya implementasian *digital capital* pada UMK. Untuk itu disarankan bagi pemerintah perlu memberikan perhatian khusus dalam upaya meningkatkan *digital capital* berupa peningkatan pemanfaatan Platform/Aplikasi digital dan peningkatan kualitas SDM pada UMK. Peningkatan kualitas SDM yang dimaksud adalah perihal pengetahuan, dan wawasan serta kemampuan teknis terhadap pemanfaatan TIK pada pelaku dan tenaga kerja yang terlibat dalam UMK. Perhatian dapat diimplementasikan dalam pemberian pendampingan teknis, pelatihan teknis dalam pemanfaatan TIK pada suatu usaha.
3. Perkembangan dan manfaat TIK terjadi dengan dinamis. Kondisi ini tergambar dari jenis TIK dalam bentuk platform atau aplikasi yang digunakan oleh UMK pada penelitian ini. Platform atau aplikasi tersebut memiliki karakteristik masing-masing. Dengan kondisi tersebut tidak menutup kemungkinan akan muncul kalsifikasi dan jenis TIK yang tidak ada disaat penelitian ini dilakukan. Klasifikasi dan jenis TIK yang dimaksud dapat dalam bentuk platform atau aplikasi. Untuk itu disarankan kepada peneliti dan akademisi untuk melakukan penelitian lebih lanjut agar dapat mengakomodir perkembangan platform atau aplikasi tersebut. Perkembangan kalsifikasi dan jenis pada platform atau aplikasi berpotensi dapat menjadi variabel baru yang mempengaruhi dampak pemanfaatan TIK pada UMK.